

PRESENTACIÓN



El número 37 de TEMAS DE NUESTRA AMÉRICA se inicia con el título *Aspectos generales de la dinámica de la cultura en Centroamérica*, de Rafael Cuevas Molina. El autor en esta exposición hace un breve recorrido histórico de la región centroamericana haciendo énfasis en su pluralidad. Según Cuevas “Las identidades nacionales modernas se conformaron en Centroamérica, al igual que en el resto de países de América Latina, en el siglo XIX, a partir de un proceso consciente de construcción de las identidades nacionales. Las fuerzas sociales rectoras de este proceso fueron las oligarquías liberales que buscaban modernizar a los recién independizados y conformados países de Centroamérica”.

También sobre aspectos ligados con la nacionalidad el mismo autor nos aporta su análisis sobre *¿Qué es ser guatemalteco?* Pregunta que Cuevas se plantea a partir de dos condiciones: una de tipo filosófico que además pretende integrar aspectos de carácter histórico, cultural, económico; y otra llamada por el autor subjetiva en el sentido de que está relacionada con la particular forma de ver el mundo cada sujeto en relación consigo mismo y con los demás.

De Xilenny Ramírez Marchena le ofrecemos a ustedes el trabajo *Complejidad y vida cotidiana*. Tras una revisión del libro *Introducción al Pensamiento complejo* y concretamente del capítulo "El paradigma de la Complejidad", del autor Édgar Morín, Ramírez nos plantea el carácter interdependiente de los paradigmas de la simplicidad y la complejidad tal como lo aborda Morín a lo largo de su libro. A partir del análisis de uno de sus días de trabajo, la autora busca trasladar los conceptos de la simplicidad y la complejidad dentro del marco de la vida cotidiana.

También incluimos en estas páginas de Temas de Nuestra América una sección dedicada al fenómeno de la migración. En este sentido hemos escogido tres trabajos que lo tratan y que nos plantean aspectos de índole general y de corte específico con el caso concreto de Nicaragua y Costa Rica.

La inmigración en Costa Rica: mitos y realidades, escrito por Mauricio Montero M., describe en forma muy sucinta algunos de los factores interventores en el fenómeno migratorio, así como la inserción de este dentro de los nuevos esquemas de desarrollo.

Por su parte Óscar Rojas Flores nos trae su estudio *Inmigración laboral y adecuación tecnológica* (primera parte), en el que también aborda algunos de los elementos que explican las migraciones. Enfatiza en la expresión que ha asumido tal fenómeno en la región centroamericana y cómo se presenta en Costa Rica concretamente. Además Rojas nos presenta una sugerencia metodológica de cómo abordar el análisis de este tipo de problemática.

De Irma Reyes Araya incluimos el artículo *Los derechos humanos de los premigrantes*. Según la autora estos

derechos son todos aquellos derechos, tanto económicos como sociales y culturales que han sido pisoteados en el país de origen del migrante y son tan antiguos como la misma Declaración de los Derechos Humanos de 1948.

Y para finalizar con este aparte de artículos les entregamos a ustedes el tema *Los medios de comunicación y su influencia en la percepción de una realidad por parte de los individuos y sus posibles consecuencias en el ámbito social* trabajado por Alfonso Loría, Jeffrey Azofeifa, Rebeca Suárez, y William Cerdas. El objetivo de los autores es observar el papel que juegan los medios de comunicación en la percepción de la realidad. ¿Cuál es la influencia de estos en el desarrollo de las relaciones humanas? y ¿de qué forma inciden en las estructuras sociales?

En la sección Mundo Latinoamericano contamos con la participación de Luis Rivera, quien impartió la conferencia inaugural de la licenciatura en Estudios Latinoamericanos del año 2000, en la cual expuso acerca del pensamiento de dos autores latinoamericanos de gran renombre a nivel internacional como son Néstor García Canclini y Jesús Martín Barbero en relación con temas como la comunicación, la cultura y la globalización, entre otros.

En la parte que corresponde a reseñas le presentamos al lector los siguientes títulos: *Crisis del Estado Nacional hacia el siglo XXI. La cuestión fronteriza: Costa Rica, Nicaragua y Panamá*. En esta obra los autores: Miguel Morales Álvarez y Rodia Romero Sepúlveda se proponen esclarecer los muy distintos perfiles que integran la cuestión fronteriza para el continente americano y particularmente Costa Rica. Sus planteamientos enfocan dimensiones de tipo histórico, geográfico y político, siendo una de sus

principales preocupaciones la de "revisar el contenido de las políticas fronterizas específicas, así como el estado de la investigación científica en cada uno de esos países".

También incluimos en esta sección el título *Perú contemporáneo. El espejo de las identidades*, publicado por el Centro Coordinador y Difusor de Estudios Latinoamericanos de la UNAM (México). El libro que ha sido compilado por Ricardo Melgar Bao y María Teresa Bosque Lastra se propone entre otras cosas "pensar y debatir la cuestión peruana en su contemporaneidad" tomando en cuenta para ello aspectos de índole cultural como otras dimensiones de lo económico y político, enfatizando a través del mirador de lo antropológico y lo histórico.

La tercera reseña es sobre el *Anuario de integración latinoamericana y caribeña*, que es una publicación de la Red de Integración Regional (REDIR), coordinada por AUNA-CUBA. Sobre la publicación Rafael Cuevas Molina apunta que teniendo como fondo el tema de la integración latinoamericana, se "resaltan ciertas ideas fuerza que le dan unidad a los múltiples trabajos que conforman el volumen".

Y para terminar recomendamos en nuestra sección de publicaciones el título *El significado del pensamiento del Dr. Rafael Ángel Calderón Guardia: un análisis estructuralista genético de su discurso*. En este libro, de la Editorial Nacional de Salud y Seguridad Social, Ana Francis Sáenz realiza un estudio de los discursos del expresidente utilizando para ello el método estructural genético.